

Assemblée générale du CRAPE
IEP de Rennes – 5 juillet 2007

Présents : Lionel Arnaud, Yann Bérard, Marylène Bercegeay, Renaud Crespin, Sébastien Guigner, Patrick Guiol, Nicolas Harvey, Patrick Hassenteufel, Aurélia Lamy, Yveline Laverret, Christian Le Bart, Blanche Le Bihan-Youinou, Philippe Leroy, Patricia Loncle-Moriceau, Marion Ménendez, Adrian Mohanu, Virginie Muniglia, Erik Neveu, Brice Noël, Sylvie Ollitrault, Romain Pasquier, Jean-François Polo, Sophie Rétif, Gilles Richard, Jean-Luc Richard, Roselyne Ringoot, Hélène Romeyer, Denis Ruellan, Valérie Sala Pala, Virginie Saliou, Claire Toupin-Guyot, Olivier Trédan, Claire Visier.

Excusés : Benjamin Ferron, Cécile Chartrain, Carole Clavier, Yann Fournis, Philippe Garraud, Bernhard Kitous, Géraud Lafarge, Claude Martin, Anne Mévellec, Marc Rouzeau.

La séance est ouverte à 16 h.

Ordre du jour :

- Accueil des nouveaux arrivants ; mouvements enregistrés.
- Bilan général de l'année écoulée (évaluation CNRS, MSHB, colloques et séminaires, comité de thèse, locaux, budget...);
- Bilan et perspective par axe (projets de colloques, séminaires, et journées d'études) ;
- Débat sur la politique d'aide au recrutement des doctorants du CRAPE ;
- Questions diverses.

I - MOUVEMENTS ENREGISTRÉS – ARRIVÉES - DÉPARTS

Christian Le Bart accueille les nouveaux membres du CRAPE et leur demande de se présenter brièvement : Virginie Saliou, allocataire de recherche, Mario Ménendez, Professeur d'études nord-américaines à l'Institut d'études politiques de Rennes, Hélène Romeyer, Maître de conférences en sciences de l'information et de la communication à l'IUT de Lannion.

Renaud Crespin vient d'être classé 1^{er} par le jury d'admissibilité de la section 40 du CNRS et espère bien intégrer le CRAPE comme nouveau chargé de recherche, après deux années de post-doctorat.

Cécolène Frisque, maître de conférences à l'IUT de la Roche-sur-Yon, déjà associée au CRAPE, demande un rattachement principal. Denis Ruellan, qui a pu apprécier ses compétences, est favorable à cette adhésion qui est soumise à l'Assemblée générale ; aucune objection n'étant émise, C. Frisque devient membre du CRAPE.

Christian Le Bart souhaite également la bienvenue à Aurélie Billy, étudiante d'un master 2 professionnel « Carrières internationales », à l'Université d'Auvergne – Clermont 1, qui travaille actuellement sur l'internationalisation du laboratoire (elle sera stagiaire au CRAPE en juin-juillet - septembre).

Deux doctorants étrangers sont attendus à la rentrée prochaine : un doctorant polonais et une doctorante chinoise, Yuting Yin.

A l'actif du laboratoire, on peut compter trois soutenances de thèses (même si Carole Clavier soutient la sienne demain 6 juillet) :

- Eugénie Saitta, *Les transformations du journalisme politique depuis les années 1980. Une comparaison France/Italie*, s/dir. Erik Neveu, 4 décembre 2006.

- Blanche Le Bihan-Youinou, *La régulation partenariale de l'action publique : comparaison entre deux institutions de théâtre public (1950-2002). Le théâtre national de Bretagne et le Quartz à Brest*, s/dir. Joseph Fontaine (Université Jean Monnet de Saint-Etienne), 24 mars 2007.

- Carole Clavier, *La politique et la santé publique. Une comparaison transnationale de la territorialisation des politiques de santé publique (France, Danemark)*, s/dir. Patrick Hassenteufel (Université Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines), 6 juillet 2007.

C. Le Bart souligne qu'au niveau de l'école doctorale, le ratio thèses soutenues par labo est tout à fait honorable pour le CRAPE.

Pour les postes ATER, Yann Bérard est renouvelé ATER sur un poste plein à l'IEP de Rennes ; Sophie Rétif et Sébastien Carré (CERAD) sur deux postes pleins à la Faculté de droit et de science politique, en raison du départ de Philippe Portier. A Rennes II, Benjamin Ferron a candidaté sur un demi-poste d'ATER.

Suite aux recrutements, Valérie Sala Pala est nommé Maître de conférences à l'Université Jean Monnet à Saint-Etienne et rejoindra le CERAPSE ; Thomas Frinault est nommé maître de conférences à l'université de Rennes II et reste membre du CRAPE

Ronan Le Coadic quitte le laboratoire pour rejoindre le Centre de Recherche Bretonne et Celtique (CRBC) Rennes 2. Le CRBC était jusqu'à présent un laboratoire pluridisciplinaire de l'Université de Bretagne Occidentale associé au C.N.R.S. (UMR 6038). Il fonctionne dorénavant en réseau et regroupe le CRBC Brest et le CRBC Rennes 2 (lequel englobe les anciennes ÉA 3205 et 1796).

Ronan Le Coadic a été un membre très actif de par ses publications autour de l'identité et des questions sur la Bretagne et de par l'animation de l'atelier "Identité(s), ethnicité(s) et pouvoirs sociaux". Avec son départ, trois doctorants le suivent : Nathalie Dugalès, Ndiaye Ndiaga et Véronique Vasseur.

Quant à Eve Fouilleux, le laboratoire ne dispose d'aucune information sur son congé de formation.

II – BILAN GENERAL DE L'ANNEE ECOULEE

1) Evaluation quadriennale par la section 40 du CNRS

Le laboratoire a été bien évalué par la section 40 du Comité national. Cependant trois recommandations sont formulées.

- Sur le déficit de l'équipe en chercheurs de rang A, il faut réfléchir à renforcer le laboratoire en rang A, en encourageant les chargés de recherche et maîtres de conférences à soutenir des habilitations dans les années à venir. Pour ce faire, il faut libérer les intéressés de leurs

responsabilités collectives qui se reporteront sur les membres de rang A, déjà bien accaparés. Suite au concours d'agrégation, un nouveau professeur de science politique, Frédéric Lambert, vient d'être nommé à Rennes, qui pourrait renforcer les effectifs de rang A, mais certains pensent qu'il rejoindra plutôt le CERAD. On s'interroge également sur le poste de Philippe Portier qui a été élu à l'Ecole pratique des Hautes Etudes en Sciences sociales.

- Sur la question du renforcement institutionnel, il faut profiter de la transformation de l'Ecole nationale de la Santé publique en Ecole des Hautes Etudes en Santé publique pour que la fusion entre le CRAPE et le LAPSS, souhaitée depuis longtemps par les chercheurs, se concrétise rapidement, mais le dossier n'a pas avancé. A l'échelle de la MSHB, le CRAPE doit occuper une place centrale, les axes sont très proches de ceux du laboratoire et la présence des membres est forte, sauf dans l'organigramme.

- Sur l'affichage et la visibilité des axes, pour éviter les superpositions fréquentes, faut-il en rester là ? Ou réfléchir à un nouveau découpage ?

2) MSHB

Un document sur les principes et procédure de la soumission de projets au conseil scientifique de la MSHB est distribué. Christian Le Bart fait remarquer que tout programme doit répondre à la règle des trois I :

- orientation vers l'international ;
- interdisciplinarité ;
- dynamique inter-institutionnelle, avec d'autres établissements (plus difficile, pas de politistes à Brest) ou avec d'autres MSH.

La MSHB dispose d'un budget important et d'une ingénierie du côté administratif avec Valérie Bleunven (ancienne doctorante CRAPE) et Angélique Mahé.

En termes de bilan, le CRAPE est présent sur tous les axes.

Sur l'axe « gouvernance », avec le départ de Philippe Portier qui pilote cet axe, il n'est pas impossible que Christian Le Bart le remplace.

En termes de réunions,

- l'axe « Gouvernance » s'est réuni à Brest le 15 juin, Yann Bérard, Romain Pasquier et Christian Le Bart y ont participé. Cette journée a débuté par la présentation par discipline de la question de la gouvernance suivie d'un débat, s'est prolongé par des ateliers autour des projets de recherche susceptibles d'agrèger les différents laboratoires de Bretagne et s'est terminé par l'intervention d'experts sur le financement de la recherche.

- L'axe Mondes Armoricaux et Atlantiques (MAA), le 26 avril 2007, avec six thématiques retenues :

- *1- Les usages et les représentations des territoires littoraux ;
- *2- Les réconciliations de part et d'autre de l'Atlantique ;
- *3- L'intégration des cultures populaires dans les pays francophones ;
- *4- Images et représentations identitaires ;
- *5- Construction des territoires et des identités ;
- *6- Europe-Amériques, regards croisés.

Yann Fournis et Sylvie Ollitrault étaient présents.

Un projet d'un colloque sur les thématiques de mobilisations autour des questions de risques se précise et devrait prendre forme au sein de la MSH de Bretagne, à l'automne 2008, avec la co-organisation de Sylvie Ollitrault et Yves Bonny (RESO).

- L'axe « Sociétés et Santé », le 20 juin 2007. Renaud Crespin fait un exposé de cette première réunion. Elle avait pour objet de présenter le projet global du pôle, l'état actuel des réflexions sur les thèmes et axes susceptibles de fédérer des recherches et de recueillir des propositions sur les objets à privilégier. Quatre projets ont été dégagés :

- Base de données sous la responsabilité de Marcel Calvez (Rennes 2) ;
- « Travail et santé », sous la responsabilité de Florence Douguet (Université Bretagne Sud) ;
- Situations de vulnérabilité et statuts des personnes, sous la responsabilité de Simone Pennec (université de Bretagne Occidentale) ;
- « Santé et environnement », sous la responsabilité de Brigitte Feuillet-Le Mintier (Rennes 1).

Un calendrier va se mettre en place prochainement.

- L'axe NTC ne s'est pas réuni, seulement un recensement des équipes à l'initiative de Thierry Penard a été fait.

3) Colloques et séminaire général

Séminaire général - bilan de l'année écoulée :

- **5 octobre 2006, Antoine Vion** a présenté une partie de ses travaux. Sa communication a porté sur « Situations d'action publique et légitimités professionnelles : essai de typologie ».

- **21 décembre 2006, Alistair Cole** (Cardiff University) a présenté son récent ouvrage comparatif sur la Bretagne et le Pays de Galles : *Beyond Devolution and Decentralisation. Building Regional Capacity in Wales and Brittany*.

Discutants : Tudi Kernalegenn, Romain Pasquier

- **8 février 2007, Jacques Sémelin** a présenté son ouvrage : *Purifier et détruire : usages politiques des massacres et génocides*.

Discutants : Dominique Maliesky, François Rouquet

Présentation à l'ARVOR, du film « Shooting dogs » à 18 h, évoquant le génocide rwandais, suivi d'un débat animé notamment par François Rouquet.

- **26 février 2007, Laurent Thévenot, sociologue, directeur d'études à l'EHESS**, « Une architecture de la vie ensemble. L'engagement, du plus commun au plus proche », à propos de son ouvrage : *L'action au pluriel. Sociologie des régimes d'engagement*, La Découverte, 2006.

Séminaire animé par Lionel Arnaud et Gildas Renou

- **5 mars 2007, Karam Karam**, a présenté son livre, *Le Mouvement civil au Liban. Mobilisations, protestations et revendications associatives de l'après-guerre*, Paris, Karthala-IREMAN, 2006.

Karam Karam est politologue, chercheur associé à l'Institut de Recherches et d'Etudes sur le Monde Arabe et Musulman (IREMAN) d'Aix-en-Provence, actuellement Directeur de programme au Lebanese Center for Policy Studies à Beyrouth et enseignant à l'Université libanaise.

- **15 mars 2007, Nicolas Mariot** a présenté son ouvrage, *Bains de foule : Les voyages présidentiels en province, 1888-2002*, Paris Belin, 2006.

- **23 mars 2007, Suzanne Citron** a présenté une communication sur le thème du « mythe national »

Avec tous ces invités de qualité, il est à regretter que le public n'ait pas été toujours aussi nombreux que souhaité, malgré un affichage systématique.

Sylvie Ollitrault, animatrice du séminaire général, a souhaité passer le relais.

Colloques - Journées d'études

- Journée d'étude de la **Société d'étude des langages du politique (SELP)**, 10 novembre 2006, organisée par Christian Le Bart.

- Colloque « **Front populaire, chocs et contre-chocs (1934-1940)** », 4-5 décembre 2006, organisé par Gilles Morin (Université Paris 1) et Gilles Richard (CRAPE).

- Journée d'étude « **L'implantation du PSU en Bretagne : réseaux sociaux, mouvement politique, laboratoire d'idées** », 8 février 2007, organisée par Tudi Kernalegenn (CRAPE) et François Prigent (Rennes 2, CERHIO)

- Journées d'étude « **Classe, ethnicité, genre... : les mobilisations au piège de la fragmentation identitaire ?** », 8-9 mars 2007, organisées par Valérie Sala Pala, Lionel Arnaud, Sylvie Ollitrault, Sophie Rétif.

- Journée d'étude « **Régionalismes et régionalisation dans une Europe élargie. Enjeux et perspectives d'une comparaison Est/Ouest** », 13 mars 2007, organisée par Romain Pasquier (CRAPE) et Catherine Perron (CERI).

- Colloque international, « **L'étranger comme ressource politique** », 26-27 avril 2007, organisé par Thomas Frinault et Christian Le Bart.

- Journées d'études « **Regards croisés sur les enjeux contemporains du journalisme** » organisées par le CRAPE (Florence Le Cam) et le GRIPIC avec le soutien du REJ. **Première journée, inaugurale au cycle : « Vies, morts et résurgences du journalisme. Les mutations paradoxales des formes médiatiques, des pratiques sociales d'écriture et d'utilisation de la parole d'autrui »**, **1^{er} juin, au CELSA**, Paris IV-Sorbonne.

4) Comités de thèse

En juin, six doctorants se sont risqués à cette expérience : Virginie Saliou, Yann Bérard, Arnaud Le Gall, Sophie Rétif, Marie Brandewinder, Olivier Gautier. D'autres se sont engagés pour septembre. Christian Le Bart remercie les collègues qui se sont mobilisés pour ces séances et la constitution des jurys sans aucune difficulté.

Pour sa part, il estime que ces comités de thèse ont trois utilités :

- une fonction d'interconnaissance entre les chercheurs en poste et les doctorants – identification du sujet de thèse ;

- une fonction classique d'évaluation ;

- une fonction de nature rassurante psychologique et d'encouragement.

C'est une procédure ouverte aux doctorants, avec une dimension plus incitative qu'injonctive. Faut-il aller plus loin et la rendre plus directement « obligatoire » ?

5) Les locaux de l'ex-IREIMAR

Malgré les courriers adressés au Président de Rennes 1, tant par les doctorants « logés » à Beaulieu, que par Christian Le Bart et Gérard Cliquet (CREM), les faits démontrent que ces doctorants sont « expulsés » doucement, mais sûrement. A noter que du côté doctorants CRAPE, les fréquentations sont moins assidues du fait de recherches et d'obligations extérieures : Eugénie Saitta., Bleuwen Lechaux, Sophie Rétif, bientôt Carole Clavier, ont quitté ces locaux. Du côté CREM, trois personnes seulement viennent régulièrement.

Avec Claude Martin, une alternative du côté ENSP est envisagée avec l'accès de trois postes de travail qui pourraient permettre à six doctorants de tourner. Cependant, il est important de continuer à faire pression sur Rennes 1.

6) Budget

Le directeur rappelle les financements dont bénéficie l'équipe :

Budget université : 21 000 € BQR : 20 000 €

Budget CNRS : 14 000 €

Budget IEP : 7 000 €

et insiste sur les difficultés rencontrées pour financer tous les déplacements, tous les colloques. Il rappelle la décision (douloureuse) de ne pas payer l'hébergement des congressistes de Toulouse. Seule l'obtention du BQR nous permet d'éviter un solde négatif.

7) Rattachement à Rennes 2

Dans le cadre de la Commission scientifique de l'IEP, il a été accepté que le LESSOR (labo AES de Rennes 2) obtienne un rattachement secondaire à l'IEP ; en échange, le CRAPE demande un rattachement secondaire à Rennes 2 : il sera plus facile alors pour les collègues de Rennes 2 d'appartenir au CRAPE et de flécher CRAPE les postes publiés à Rennes 2.

La présidence de Rennes 2 est d'accord. Pour Patrick Saubost, délégué régional, cela reste assez informelle, toute la difficulté reste dans l'assurance du côté du CNRS, de Rennes 1 et de Rennes 2 d'inscrire cela dans le prochain quadriennal.

8) Informations diverses

La recomposition de l'école doctorale se précise. Son périmètre va être élargi aux juristes et économistes de l'UBO et de l'UBS ainsi qu'aux économistes gestionnaires de Rennes 1. Une convention est en cours de négociation. L'objectif est de conserver notre allocation de thèse annuelle, mais combien la nouvelle école doctorale en aura-t-elle ? Les équipes CNRS pèseront-elles plus lourd ? Au lieu de deux sièges (P. Garraud, C. Le Bart), le CRAPE risque de n'en conserver qu'un seul sur une vingtaine de personnes.

Pour le prix de thèse de l'école doctorale, aucun doctorant du CRAPE ne s'est manifesté. Christian Le Bart s'interroge sur le point de savoir qui a eu l'information ?

Christian Le Bart rappelle aussi qu'il est important d'investir les journées de l'école doctorale à destination des doctorants.

La lettre du CRAPE paraîtra en juillet, C. Le Bart invite les responsables d'axes à faire le bilan de leurs équipes de recherche.

III - BILAN ET PERSPECTIVE PAR AXE (projets de colloques, séminaires, et journées d'études)

1) Médias, journalisme et espace public. Responsables : Érik Neveu et Denis Ruellan

Deux séminaires ont été organisés.

- le 7 décembre 2006, une journée a été consacrée à la réflexion sur les rapports entre journalisme et militantisme, médias et engagements. Faisant suite à d'autres journées ayant abordé les thèmes de la médiatisation des mobilisations sociales et des nouvelles offres médiatiques, des travaux en cours ou récemment achevés sur la comparaison du journalisme politique en France et en Italie, les journalistes au Liban confrontés à la diversité culturelle et religieuse, les nouvelles formes médiatiques de mobilisation au Mexique, les militants écologistes et leurs relations aux médias, l'engagement professionnel des journalistes de presse régionale, ont été présentés et discutés ; la publication d'une partie de ces communications est envisagée.

Le GRIPIC et le CRAPE, avec le soutien du REJ, ont proposé la création d'une série de journées d'études sur le journalisme, intitulée « Regards croisés sur les enjeux contemporains du journalisme ». Ces journées s'organisent autour de discussions épistémologiques de chercheurs travaillant sur le journalisme et de rencontres entre chercheurs et professionnels sur des études de cas plus spécifiques. La première de ces journées, organisée le 1er juin 2007 au CELSA, s'est articulée autour de la thématique « /Vies, morts et résurgences du journalisme. Les mutations paradoxales des formes médiatiques, des pratiques sociales d'écriture et d'utilisation de la parole d'autrui /». Le programme, les textes des interventions et l'audio des communications sont mis à disposition sur le site du REJ, <http://www.surlejournisme.com>, site de visibilité et de recherche sur le journalisme.

Cette journée inaugurerait un cycle, qui donnera lieu à d'autres collaborations avec des équipes françaises et étrangères.

Deux programmes de recherche en collaboration ont été lancés en avril. Tous deux ont pour cadre d'exécution le GIS M@rsouin, auquel participe le CRAPE depuis sa création au début des années 2000 ; le financement vient principalement de la Région Bretagne.

Un premier programme porte sur la « convergence » ; il s'agit d'étudier comment les entreprises médiatiques (et de communication dans un sens large) entament et exécutent des stratégies de « cross media », c'est-à-dire des alliances croisées pour partager des ressources et des contenus, et des réorganisations éditoriales de manière à produire sur tous les supports (presse, radio, télévision, internet, téléphonie...). Ce programme est mené conjointement avec l'ENST-Bretagne (équipe LUSI) et deux laboratoires des universités Paris VIII et Paris XIII (CEMTI et LabSIC) financés par la MSH Paris-Nord.

Le second programme porte sur les modalités d'appropriation de l'usage des bornes interactives en lieux publics ; ce projet vise à mieux identifier quels sont les facteurs susceptibles de favoriser ou de freiner les usages des automates interactifs d'information dans des lieux publics. Il analyse les comportements de publics non professionnels en les comparant aux résultats d'études

engagées au courant des années 80 dans des conditions similaires. Partant des constats de ce comparatif, le programme établira les conditions requises pour optimiser l'usabilité des automates interactifs installés en lieux publics. Cette activité est menée conjointement avec une équipe de l'université de Rennes 2, le CRPCC.

Plusieurs membres de l'axe participent au *Réseau d'études sur le journalisme*, qui rassemble près d'une trentaine de chercheurs de Lannion, Paris, Lyon, Metz, Aix, Toulouse, de la Réunion, de Québec, de Brasilia et de Guadalajara. Le REJ a relancé un programme de recherche coopérative sur « l'ordinaire du journalisme », réunion de travail en octobre ; il s'agira d'observer et d'analyser toutes les formes de contribution à la fabrique du produit journalistique qui ne relèvent pas du cadre professionnel de pratique et d'identité.

En 2007-2008, l'axe *Médias, Journalismes et Espace Public* prévoit d'organiser deux colloques importants. Deux journées seront consacrées aux travaux portant sur la place des hommes et des femmes dans le journalisme de presse écrite (mai 2008). Deux autres journées auront pour thème le journalisme scientifique, et plus particulièrement les enjeux autour des questions de santé et leur médiatisation ; ce colloque sera organisé conjointement avec le GRESEC (Grenoble). Il faut ajouter la Journée d'études proposée par le Réseau thématique n° 37 « Médias » de l'Association française de sociologie, du 25 janvier 2008 à l'IEP de Rennes, coordonnée par Aurélia Lamy.

Plusieurs chercheurs de l'axe auront aussi l'occasion d'intervenir dans un nouveau séminaire annuel proposé aux étudiants de Master 1 de l'IEP de Rennes. Depuis l'an dernier, l'Institut d'études politiques et l'université de Rennes 1 (département Information-Communication de l'IUT de Lannion) ont développé une offre de formation au journalisme au niveau Master 2 professionnel. La création d'un séminaire de M1 permet non seulement d'intéresser des étudiants à cette voie, mais plus généralement d'initier certains à la recherche sur le journalisme et les médias, et ainsi d'alimenter les projets au niveau doctoral ; en investissant dans ce niveau de formation, l'axe se donne les moyens de prévoir des activités scientifiques à moyen terme.

En bilan de l'année écoulée, et en projection de celle à venir, l'axe *Médias, Journalismes et Espace Public* a non seulement poursuivi son action de journées d'étude à visée interne initiée l'an dernier, mais relancé une politique, usuelle pour le CRAPE, de relations construites et suivies avec des équipes françaises et étrangères.

2) Transformations des politiques sociales et de santé en Europe. Responsable : Claude Martin

L'année 2006-2007 a été marquée par la mobilisation de plusieurs membres de l'équipe dans plusieurs projets de recherche européens et, pour les chercheurs de l'Ecole nationale de la santé publique, par leur implication dans le projet de réforme de l'Ecole des hautes études en santé publique (EHESP), que ce soit au travers du rapport sur le développement de la recherche ou sur le(s) projet(s) de master.

Des chercheurs de cet axe sont impliqués dans quatre contrats du 6^{ème} PCRD de la commission européenne. Les contrats de recherche nationaux sont également importants : huit contrats en cours, dont un programme blanc de l'ANR et un contrat MIRE, l'un et l'autre à dimension européenne.

Parmi les **recherches achevées** au cours de la dernière année, on peut mentionner par exemple :

- « La décentralisation du RMI et du RMA » (B. Le Bihan, C. Martin, T. Rivard, DREES, 2006).

- « L'installation des jeunes médecins généralistes. Peut-on concevoir un dispositif d'accompagnement ? » (F.-X. Schweyer, V. Levasseur, Mari, Université Rennes 1, LAPSS, URCAM, Conseil régional de Bretagne, 2006).

- « Le temps de travail des médecins hospitaliers. Quelle européanisation de la santé ? Une étude comparative européenne (Allemagne, Danemark, Espagne, Lituanie, Royaume-Uni) », (P. Hassenteufel, C. Clavier, S. Guigner, P. Leroy, J. Moreno, F.-X. Schweyer, DREES, juin 2007).

- « La décentralisation des Fonds d'aide aux jeunes dans six départements français » (P. Loncle, B. Le Bihan, T. Rivard, E. Peignard, V. Muniglia, C. Rothé, DREES, juin 2007).

Ces recherches empiriques se prolongent actuellement.

Parmi les **recherches en cours**, on peut signaler la participation de plusieurs chercheurs du LAPSS à **quatre contrats européens** du 6^{ème} PCRD :

- «Well-being of children: the impact of changing family forms, working conditions of parents, social policy and legislative measures – WELLCHI network» (B. Le Bihan, C. Martin)

- «Youth as actors of social change» (P. Loncle)

- «Mainstreaming on social exclusion» (P. Loncle)

- «Health benefits and services costs in Europe» (M. Bellanger)

Des **recherches à financement national** sont également en cours parmi lesquelles:

- « Nouveaux acteurs et nouveaux territoires de la gouvernance de la protection sociale en Europe depuis les années 1990 » (P. Hassenteufel, MIRE).

- « Workers under pressure and social care - WOUPS » (B. Le Bihan, C. Martin et des chercheurs appartenant à des universités de six pays européens, Agence nationale de la recherche et MIRE).

- « Modes de garde et travail sur horaires atypiques » (B. Le Bihan, C. Martin, DREES)

- « La formation des clusters profanes, analyse de la perception des risques environnementaux pour la santé et implications pour la décision en santé publique » (P. Loncle, INSERM).

Les séances de séminaires programmées en 2006-2007 ont permis de débattre notamment des travaux de Frédéric Lesemann (professeur de politiques sociales à l'INRS de Montréal et invité par l'Institut des Amériques accueilli au CRAPE) (sur les politiques en direction des travailleurs vieillissants), Patricia Loncle (sur les territoires de santé), Claude Martin (« Qu'est-ce que le *social care* ? »), mais aussi celle de Jean-Marie André (sur les régulations de l'assurance maladie), Martine Bellanger (comparaison de coûts à l'hôpital), Patrick Guiol et Jorge Munoz (Management des entreprises et santé des salariés) ; Sébastien Guigner (L'institutionnalisation de l'Europe de la santé).

Enfin, sur le terrain des publications, le rythme de nos productions est toujours important.

Pour 2007-2008, le principe du séminaire est maintenu avec une ouverture plus grande à des personnalités extérieures.

L'équipe de recherche a décidé d'organiser ses travaux de recherche en sous-axes : performance, population, pratiques professionnelles, solidarités.

3) Gouvernance territoriale et analyse comparée des politiques publiques. Responsable : Romain Pasquier

Les activités de l'axe ont été marquées en 2006-2007 par trois ouvrages collectifs : *Les idéologies des politiques territoriales* aux PUR, en 2006, sous la direction de Lionel Arnaud, Christian Le Bart et Romain Pasquier ; *La gouvernance territoriale* sous la direction de R. Pasquier, Vincent Simoulin et Julien Weisbein chez LGDJ en 2007 ; enfin *L'Europe telle qu'elle se fait*, toujours en 2007, aux CNRS Editions sous la direction d'Olivier Baisnée et R. Pasquier. Il faut y ajouter une trentaine d'articles et contributions dans des publications nationales et internationales.

Deux colloques internationaux ont été organisés : le premier avec le CERI (Sciences-Po Paris) sur « Régionalismes et régionalisations. Enjeux et perspectives d'une comparaison Est-Ouest » (13 mars 2007) et le second à l'IEP de Rennes sur « L'étranger comme ressource politique » sous la direction de Thomas Frinault (26-27 avril 2007).

Sur le plan de l'activité contractuelle, Patrick Hassenteufel vient de terminer un rapport sur l'europanisation de la santé publique à partir d'une enquête sur le temps de travail des médecins hospitaliers, avec la collaboration de Carole Clavier, Philippe Leroy, Sébastien Guigner et Javier Moreno. Yann Fournis et R. Pasquier ont obtenu pour 2007-2008, quant à eux, un contrat de recherche avec le relais Culture Europe et la Région Ile-de-France sur l'europanisation des politiques culturelles à partir d'une enquête relevant de la mise en œuvre des programmes URBAN 2 en Ile de France.

En 2007-2008, Les perspectives s'annoncent sous de bons auspices avec un projet de colloque sur l'expertise piloté par Yann Bérard, Renaud Crespin et Arnaud Le Gall (CRPS) et deux projets européens, le premier dans la cadre du 7^{ème} PCRDT sur « démocratie locale et participation des jeunes et des minorités culturelles dans l'UE » (Patricia Loncle, Claire Visier) et le second dans le cadre de la Fondation européenne pour la science sur la citoyenneté après l'Etat-nation (Romain Pasquier).

4) Identités et mobilisations politiques. Responsables : Lionel Arnaud et Sylvie Ollitrault

Les réflexions touchant à l'identité ont d'abord été discutées dans le cadre de l'organisation d'un colloque consacré aux positionnements identitaires des mouvements sociaux et des organisations politiques : « Classe, ethnicité, genre... : les mobilisations au piège de la fragmentation identitaire ? », organisé les 8 et 9 mars 2007 à l'IEP de Rennes. Une initiative qui devrait se prolonger autour de la publication des actes du colloque sous la forme d'un ouvrage et d'un numéro spécial de revue.

Les questions liées au thème générique des « minorités ethniques » se sont pour leur part affirmées avec les publications de Jean-Luc Richard, de Ronan Le Coadic, tandis que les questions des identités territoriales étaient abordées sous l'angle de l'étude régionale (cf. N. Dugalès, Y. Fournis, T. Kernalegenn).

Cette entrée par les identités portées par les individus ou encore les identités collectives de type territorial a permis de faire ré-émerger, au sein du CRAPE, l'étude des partis politiques, comme en témoigne l'organisation à la rentrée 2008 d'un colloque intitulé « Le PSU vu d'en bas. Un parti dans les régions : réseaux sociaux, mouvement politique, laboratoire d'idées (années 50-années 80) » qui prolonge la journée d'étude de février 2007 qui avait déjà permis d'établir une collaboration entre le

CRAPE et CERHIO, et d'inscrire le groupe d'étude dans le GEOPP de l'AFSP. Ces questionnements sur les identités politiques incluent par ailleurs la question du genre. En 2008, deux colloques sont en préparation : l'un s'intéressant aux « coûts de la masculinité » qui sera organisé en juin ou septembre 2008 par C. Guionnet, D. Dulong et F. Matonti (CRPS) ; l'autre qui rapprochera en mai 2008 politistes et chercheurs en information-communication sur les liens entre « Genre, journalisme et presse écrite : la place et la production des femmes et des hommes dans la presse ».

Plus généralement, l'arrivée de Mario Menendez, spécialiste des migrations et professeur en civilisation nord-américaine à l'IEP de Rennes, devrait nous permettre d'affirmer un pôle comparatif sur les questions liées à l'altérité. Un groupe de travail sur « Les effets politiques des émeutes de novembre 2005 à Rennes », s'est réuni pendant l'année 2006-2007 et présentera ses travaux au sein d'un atelier organisé par Valérie Sala Pala et Lionel Arnaud dans le cadre du Congrès de l'AFSP à Toulouse en septembre 2007. Une initiative qui a par ailleurs permis de prolonger la réflexion et les recherches de Patricia Loncle (chargée de recherche ENSP), Virginie Muniglia et Céline Rothé (doctorantes) sur la question des jeunes et des politiques de la jeunesse.

La question des risques, sanitaires notamment, s'est particulièrement développée dans le cadre du groupe de travail animé par Yves Bonny (RESO, Rennes 2) et Sylvie Ollitrault, portant sur les représentations des acteurs en matière d'usage des espaces (dont celui des pratiques festives nocturnes vues sous l'angle de pratiques dites à risque : alcoolisme des jeunes par exemple) ou sur la qualité de l'eau en Bretagne avec le renfort de Gaëlle Rougier (doctorante) qui a mené une série d'entretiens sur les agriculteurs « jeunes » et d'Emmanuelle Renaud-Hellier (MCF en Géographie, Rennes 2), spécialiste des politiques de l'eau. Le projet d'un colloque sur les thématiques de mobilisations autour des questions de risques se précise et devrait prendre forme au sein de la toute nouvelle MSH de Bretagne. D'autant que l'obtention par S. Ollitrault d'un financement BQR (« Les passeurs de normes : étude de la diffusion des normes internationales en matière d'environnement et de gestion des risques ») lui permettra d'accroître les échanges avec Rennes 2 et l'équipe du CEDRE/IODE de Rennes 1, et d'inscrire ainsi plus fermement le laboratoire dans le CAREN.

La journée d'étude « L'écriture en politique » organisé en novembre 2006 par Christian Le Bart sous l'égide de la revue *Mots* a été l'occasion de travailler un des multiples aspects du métier politique.

Les relations entre action culturelle et action politique tendent à être de plus en plus étudiés, que ce soient dans le cadre du doctorat que Bleuwenn Lechaux conduit sur les artistes militants en France et aux Etats-Unis, de la recherche en cours de Lionel Arnaud sur la professionnalisation des militants culturels, ou encore des travaux de Laurent Fleury sur la sociologie des pratiques et de la réception culturelle. L'année qui s'annonce sera en outre l'occasion, pour une partie des chercheurs de l'axe, de continuer à s'interroger sur la place des émotions et sur celle de l'expertise dans la construction du et des politiques, deux thématiques transversales qui recourent nombre de préoccupations de recherche. Renaud Crespin et Gildas Renou ont ainsi pour projet de continuer ce type de recherche dans le cadre d'un atelier de réflexion sur la sociologie des émotions, tandis que Yann Bérard, Renaud Crespin et Arnaud Le Gall nous invitent à ouvrir cette boîte noire de l'expertise que nous retrouvons abondamment dans la littérature des sciences sociales contemporaines.

Pour finir, on soulignera que Christian Le Bart a initié le colloque « Individualisme contemporain et individualités : regards croisés des sciences sociales et de la philosophie » qui réunira quelques grands noms de la recherche sociologique française au Centre Culturel International de Cerisy-la-Salle, les 14-21 juin 2008, tandis que Sylvie Ollitrault est à l'origine de l'organisation d'un colloque à Lille sur « Instituer le développement durable » en novembre 2007.

IV - DEBAT SUR LA POLITIQUE D'AIDE AU RECRUTEMENT DES DOCTORANTS DU CRAPE

Christian Le Bart rappelle qu'en matière de recrutement, le laboratoire aide les docteurs en contribuant à la constitution de bons dossiers, par des auditions blanches, par le financement des déplacements pour les auditions. Les membres du CRAPE sont présents dans les instances de recrutement, au CNU, dans les commissions de spécialistes.

Claire Visier lance le débat en invitant à une réflexion collective qui puisse à terme être mise au service de la définition d'une véritable stratégie du laboratoire en matière de recrutements de nouveaux membres et d'opportunités d'emploi pour ses doctorants.

Il ressort de la discussion qu'il faudrait que le laboratoire se prononce en termes d'encadrement, définisse les besoins sur tel ou tel aspect, anticipe sur les postes qui seront ouverts dans l'avenir, et se positionne plus directement sur les postes vacants.

Pour Denis Ruellan, une réponse concrète est le fléchage des postes par rapport aux projets scientifiques des laboratoires. Si le poste proposé appartient principalement à un établissement d'enseignement supérieur, il est tout à fait concevable que cet établissement concrétise un accord avec un laboratoire pour le rattachement scientifique ; encore faut-il que l'établissement en question prenne en compte la dimension scientifique. Derrière un profil de poste, il doit se trouver un profil scientifique. Ce profil doit prendre en compte les besoins du laboratoire.

Erik Neveu rejoint tout à fait le principe d'un fléchage scientifique, mais à court terme, cela reste symbolique (ne nous voilons pas la face). En tant que responsable d'établissement, il a parfois pris des décisions sur le profil qu'il n'aurait pas pris en tant que chercheur.

EN BREF :

- Séminaire Général 2007-2008

En 2007-2008, Christine Guionnet et Renaud Crespin seront les nouveaux animateurs du séminaire général. Ils ont choisi le début de semaine, soit le lundi après-midi, soit le mardi après-midi. Les noms de Christophe Traini, Jacques Lagroye, Romain Bertrand, Patrick Lehingue, Eric Treille sont évoqués. Claude Martin propose une demi-journée sur la thèse de la réforme des systèmes de santé.

La discussion s'engage sur le choix d'un jour de la semaine et de l'horaire ; si les séminaires se déroulent en après-midi, les étudiants de master ne pourront pas y assister.

Erik Neveu informe qu'il a été contacté par la personne chargée de l'animation aux Champs Libres pour proposer l'invitation de personnes qui viennent de publier.

- 7^{ème} PCRDT : mariage de deux propositions

Claire Visier et Romain Pasquier sont engagés dans la préparation d'une proposition de recherche dans le cadre du 7^{ème} PCRDT. Cette proposition porte sur le développement des pratiques

de démocratie locale dans l'UE. Sur le plan méthodologique, il s'agit de comparer de 'grands' Etats membres de l'UE (Allemagne, France, Espagne, Royaume-uni) avec de nouveaux entrants (Pologne) et un pays candidat (Turquie), pour notamment essayer d'isoler l'effet spécifique des politiques européennes dans le domaine de la participation. La forme que va prendre cette proposition n'est pas encore arrêtée dans la mesure où Patricia Loncle a également un projet sur la participation des jeunes au niveau local. Un rapprochement des deux propositions est à l'étude.

- Master 2

Philippe Leroy fait part de son inquiétude à propos du Master 2 recherche, étant donnée l'insuffisance des effectifs à ce jour ; et demande à ce que l'on soit attentif à son maintien, le master recherche étant une des clés du dynamisme du laboratoire. Il faut trouver dix étudiants sur l'IEP, la Faculté de droit et à Rennes 2.

La séance est close à 18 h 40 et les membres du CRAPE sont invités à partager le pot de l'amitié.